
   

  ИННОВАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛ
И МАТЕРИАЛЫ 

№24

 
 
 

 

 
ИННОВАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  

И МАТЕРИАЛЫ  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

24/ИЮНЬ 2023 



2 
 

СОДЕРЖАНИЕ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ ...................................................................................... 4 

DB расширяют использование искусственного интеллекта в диспетчерском  

управлении ..................................................................................................................................... 4 

В США планируют приступить к выпуску беспилотных тележек на комбинированном  

ходу ................................................................................................................................................. 4 

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ ................................................................................................ 5 

Теперь полетаем: в США представили лёгкий авиационный электрический двигатель 

мощностью 1 МВт ......................................................................................................................... 5 

AutoFlight представила аэротакси с рекордным запасом хода ................................................. 6 

Для разработки инновационных электрических двигателей для летающих авто Nidec и 

Embraer создали СП Nidec Aerospace .......................................................................................... 7 

Трансконтинентальный бизнес-джет HondaJet 2600 Concept станет серийным ..................... 8 

Ростех передал первый российский SSJ-NEW на летно-испытательную станцию ................ 8 

Стартовало серийное производство транспортного беспилотника БАС-200, способного  

нести до 50 кг груза ..................................................................................................................... 10 

Севастополь представил на ПМЭФ две новые модели беспилотников ................................ 11 

ОАК показала фото опытного образца Ил-96-400М на Воронежском авиазаводе .............. 11 

Глава ОАК рассказал о новых модификациях самолёта Ту-214 ............................................ 12 

АВТОМОБИЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТ.......................................................................................... 14 

Стартап Telo Trucks разработал пикап размером с Mini Cooper SE ....................................... 14 

В России разрабатывают автомобиль для инвалидов.............................................................. 15 

АвтоВАЗ показал на проходящем ПМЭФ крупный седан с именем Lada Aura ................... 16 

Wildberries начала грузоперевозки с помощью беспилотников ............................................. 16 

«Урал» создал скорую помощь высокой проходимости для удаленных районов ............... 17 

ВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ ............................................................................................................. 18 

Представлен «Сарган» – российский надводный беспилотник .............................................. 18 

ГЛОБАЛЬНЫЕ НАВИГАЦИОННЫЕ СПУТНИКОВЫЕ СИСТЕМЫ ................................. 19 

Альтернатива GPS использует космические лучи для подземной и подводной  

навигации ..................................................................................................................................... 19 

КНР разрешила использовать свой спутник-ретранслятор для лунных миссий других  

стран ............................................................................................................................................. 20 

Российская компания запланировала эксперимент по управлению беспилотником  

из космоса .................................................................................................................................... 21 

Электросамокаты российского сервиса Whoosh получат автономную навигацию ............. 21 

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ .................................................................................. 22 

Революционное оптоволокно устанавливает рекорд скорости передачи данных ................ 22 

Искусственный интеллект может кардинально поменять наше представление об  

эмоциях (Великобритания)......................................................................................................... 23 



3 
 

Давайте разберемся в текущих, а не в прогнозируемых, рисках искусственного  

интеллекта .................................................................................................................................... 24 

Математики СПбГУ нашли формулу для оптимальной работы диапазона частот в  

радиосвязи и телекоммуникациях ............................................................................................. 27 

НОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ .............................................................................................................. 28 

Создан добывающий рекордное количество влаги материал ................................................. 28 

Физики СПбГУ первыми в России создали устройство для получения силицена – 

наноматериала для микроэлектроники ..................................................................................... 29 

Красноярские ученые разработали экологичную упаковочную пленку на основе  

березы ........................................................................................................................................... 30 

В Курчатовском институте создали суперклей ........................................................................ 31 

ПРИБОРОСТРОЕНИЕ ................................................................................................................ 32 

Учёные из Турции разработали татуировку, которую можно подключить  

к смартфону ................................................................................................................................. 32 

Японцы в 10 раз увеличили мощность полупроводникового лазера – теперь он способен 

резать металл ............................................................................................................................... 33 

Ученые Пермского Политеха модернизировали технологию трехмерной печати 

металлических изделий .............................................................................................................. 34 

ЭНЕРГЕТИКА ............................................................................................................................. 37 

Создан фотокатализатор, разлагающий пластик и превращающий СО2 в топливо ............ 37 

Новые энерготехнологии приходят на смену «альтернативной» энергетике ....................... 38 

Новейший ториевый ядерный реактор в Китае ........................................................................ 41 

Создан аккумулятор рекордной плотности энергии – 711 Втч/кг ......................................... 42 

 
  



4 
 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ 

DB расширяют использование искусственного интеллекта 
в диспетчерском управлении 

Железные дороги Германии (DB) к настоящему времени внедрили 
инструментарий собственной разработки на основе искусственного интеллекта 
для разрешения конфликтов между поездами в системах диспетчерского 
управления движением поездов на городских железных дорогах Штутгарта, 
Мюнхена и региона Рейн-Майн. В 2022 г. при помощи ИИ удалось исключить 
задержки поездов суммарно на 58 тыс. мин. 

Во второй половине 2023 г. технологии ИИ будут распространены на 
городскую железную дорогу Берлина. Ожидается, что это позволит исключить 
задержки суммарно на 90 тыс. мин. 

Кроме того, DB тестируют искусственный интеллект для поддержки 
диспетчерского управления на участке Эльмсхорн – Зюльт на северо-западе 
Германии, где обращаются пассажирские и грузовые поезда. Для работы ИИ 
требуется цифровой двойник реальной железнодорожной сети, на котором 
моделируются возможные варианты развития поездной ситуации. Диспетчер 
получает предлагаемые оптимизированные варианты, что позволяет ему 
своевременно вводить регулировочные мероприятия до возникновения 
существенных сбоев в движении поездов. Применение ИИ обеспечивает более 
высокую точность движения поездов и более полное использование 
пропускной способности железных дорог. 

Источник: zdmira.com, 20.06.2023 

В США планируют приступить к выпуску беспилотных тележек на 
комбинированном ходу 

Проект будет реализовываться стартапом GEGI совместно с 
производственной компанией Bart. Выпуск первых 10 «бета-версий» 
планируется начать этим летом на заводе Bart в Стоктоне после согласования 
финального проекта тележек. Их тестирование будет проходить на 
железнодорожной линии PVJR в штате Вашингтон. Выйти на коммерческое 
производство GEGI рассчитывает к 2029 году. 

Разрабатываемые под брендом Glīd тележки с аккумуляторной тягой 
будут подкатываться под полуприцеп или контейнер (под шкворень и под 
заднюю ось) и будут иметь возможность приподнимать перевозимый груз 
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(рис. 1). Заявляется, что они будут управляться операторами из командного 
центра и смогут курсировать на рельсовом ходу со скоростью до 130 км/ч. 

 

Рис. 1. Беспилотная тележка на комбинированном ходу 

Подобный проект есть у другого стартапа из США – Parallel Systems. Их 
тележки для перевозки контейнеров с автономным ходом до 800 км 
тестируются с 2022 года. 

Источник: rollingstockworld.ru, 20.06.2023 

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ 

Теперь полетаем: в США представили лёгкий авиационный 
электрический двигатель мощностью 1 МВт 

У электрической авиации проблемы не только с аккумуляторами. 
Мощные и лёгкие электрические двигатели тоже остаются предметом мечтаний 
авиационных конструкторов. Свой вариант решения этой проблемы 
предложили инженеры из Массачусетского технологического института. 
Электродвигатель MIT обещает мощность 1 МВт при собственном весе около 
58 кг. С таким решением электрическая авиация взлетит в прямом и 
в переносном смысле этого слова. 

Согласно расчётам NASA, удельная мощность электрических двигателей 
для среднемагистральных самолётов и, в целом, для самолётов большой 
грузоподъёмности должна быть не ниже 13 кВт/кг. Представленный 
инженерами MIT двигатель обещает удельную мощность 17 кВт/кг, что 
существенно лучше рекомендаций NASA. К сожалению, в готовом собранном 
виде нового двигателя пока нет. Разработчики пока испытали лишь отдельные 
его компоненты. 
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Конструктивно новый двигатель – это как бы вывернутый наизнанку 
классический электрический двигатель. Его ротор находится не внутри статора, 
а окружает его. В основе ротора лежит барабан из титана, по внутренним 
стенкам которого закреплены постоянные магниты. Статор у нового двигателя 
– это стальной цилиндр с шипованной поверхностью. Он помещается внутрь 
ротора, а обмотка ложится на шипы особенным образом. 

Токами в обмотке управляет сложная силовая электроника из 
30 изготовленных на заказ «печатных плат». Синхронизированная с вращением 
барабана подача токов в обмотки позволит разгонять двигатель до рекордных 
оборотов. Подобная конструкция позволила избежать изготовления массивных 
ротора и статора и кратно облегчила вес двигателя. 

Также оригинально спроектирована система отвода тепла от статора. 
Статор закреплён на теплоотводе со множеством сквозных отверстий. С торца 
они выглядят как соты и лучше всего такой узел напечатать на 3D-принтере. 
Вращение ротора создаёт поток воздуха в объёме двигателя и выбрасывает его 
наружу. Представленный двигатель будет выделять на полной мощности 1 МВт 
около 50 кВт тепла. Утверждается, что предложенное решение сможет отводить 
от двигателя столько же тепла, как «от 500 100-Вт ламп накаливания в объёме 
небольшого пивного бочонка». 

Если подобные электрические двигатели будут доступны авиационным 
конструкторам, то это изменит ландшафт авиации будущего. Полностью 
электрические самолёты могут получить совершенно иной дизайн. Например, 
вместо пары больших и мощных двигателей они смогут опираться в полёте на 
несколько небольших двигателей на передних кромках крыльев или даже на 
фюзеляже. Более того, это время может наступить гораздо раньше появления 
сверхъёмких аккумуляторов. В этом помогут гибридные системы с питанием от 
водородных или аммиачных ячеек. Для реализации этой истории не хватало 
электрического двигателя и теперь он очень близок к появлению. 

Источник: 3dnews.ru, 20.06.2023 

AutoFlight представила аэротакси с рекордным запасом хода 

Китайская компания AutoFlight опубликовала официальные фотографии 
своего аэротакси Prosperity I (рис. 2). Летательный аппарат впервые покажут на 
авиашоу в Ле-Бурже 19 июня 2023 года. 
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Рис. 2. Аэротакси Prosperity I 

Prosperity I представляет собой электрический беспилотник с 
возможностью вертикального взлета и посадки (eVTOL). Аппарат весит две 
тонны и оснащен 11 пропеллерами. 

Аэротакси передвигается в полностью автономном режиме. 
Максимальная скорость полета составляет 200 километров в час. 

На испытаниях Prosperity I продемонстрировал рекордный для таких 
летающих аппаратов запас хода – 250 километров. 

Источник: naked-science.ru, 15.06.2023 

Для разработки инновационных электрических двигателей для летающих 
авто Nidec и Embraer создали СП Nidec Aerospace 

Японская компания Nidec и бразильская Embraer создают совместное 
предприятие под названием Nidec Aerospace, которое будет заниматься в 
первую очередь созданием электрических силовых установок для летающих 
автомобилей. 

Если точнее, транспортных средств с вертикальным взлётом и посадкой 
(eVTOL), но в последнее время такие в основном называют летающими авто. 
В целом СП нацелено на электрические силовые установки для 
аэрокосмической отрасли, но в пресс-релизе в первую очередь упоминаются 
именно eVTOL. 

У новорожденной компании уже есть первый клиент: Eve Air Mobility, 
которая занимается как раз созданием электрических летающих транспортных 
средств для городской инфраструктуры.  

В целом Nidec и Embraer объединили усилия, так как мировой спрос на 
электрические силовые установки для eVTOL (и не только) растёт, как сказано 
в пресс-релизе, в геометрической прогрессии. 

Источник: ixbt.com, 18.06.2023 



 

Трансконтинентальный бизнес

Компания Honda Aircraft
анонсированный на выставке
Conference and Exhibition (NBAA
Concept станет серийным
от Федерального авиационного управления США в 2028 году, после чего 
начнётся серийное производство.

HondaJet 2600 Concept рассчитан на перевозку 11 пассажиров. Создатели 
уверяют, что этот самолёт расходует на 20% меньше
другими моделями того же класса. Дально
в компании его называют трансконтинентальным 
перелететь с западного побережья США на восточное. Максимальная скорость 
самолёта – 833 км/ч. 

Из особенностей HondaJet 2600 Concept 
двигателя собственной разработки Honda и
материалов. 

Источник: ixbt.com, 18.06.2023 

Ростех передал первый российский SSJ

Первый опытный образец SSJ
центре корпорации «Иркут» в Комсомольске
испытательную станцию, сообщили «Известиям» в пресс
госкорпорации «Ростех»
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Трансконтинентальный бизнес-джет HondaJet 2600 Concept станет 
серийным 

Компания Honda Aircraft Corporation (HACI) сообщила о том, что 
анонсированный на выставке-конференции National Business Aviation 
Conference and Exhibition (NBAA-BACE) в 2021 году самолёт HondaJet 2600 
Concept станет серийным (рис. 3). Honda планирует получить сертификат типа 

Федерального авиационного управления США в 2028 году, после чего 
начнётся серийное производство. 

Рис. 3. Самолёт HondaJet 2600 Concept 

HondaJet 2600 Concept рассчитан на перевозку 11 пассажиров. Создатели 
уверяют, что этот самолёт расходует на 20% меньше топлива в сравнении с 
другими моделями того же класса. Дальность полёта достигает 4826 км, 

компании его называют трансконтинентальным – он без дозаправки способен 
перелететь с западного побережья США на восточное. Максимальная скорость 

Из особенностей HondaJet 2600 Concept – надкрыльевое расположение 
двигателя собственной разработки Honda и фюзеляж из композитных 

Источник: ixbt.com, 18.06.2023  

Ростех передал первый российский SSJ-NEW на летно
станцию 

Первый опытный образец SSJ-NEW, собранный в производственном 
центре корпорации «Иркут» в Комсомольске-на-Амуре, передан на летно
испытательную станцию, сообщили «Известиям» в пресс
госкорпорации «Ростех» (рис. 4). «Специалисты предприятия приступили

джет HondaJet 2600 Concept станет 

сообщила о том, что 
конференции National Business Aviation 
BACE) в 2021 году самолёт HondaJet 2600 

. Honda планирует получить сертификат типа 
Федерального авиационного управления США в 2028 году, после чего 

 

HondaJet 2600 Concept рассчитан на перевозку 11 пассажиров. Создатели 
топлива в сравнении с 

сть полёта достигает 4826 км, 
он без дозаправки способен 

перелететь с западного побережья США на восточное. Максимальная скорость 

надкрыльевое расположение 
фюзеляж из композитных 

NEW на летно-испытательную 

NEW, собранный в производственном 
Амуре, передан на летно-

испытательную станцию, сообщили «Известиям» в пресс-службе 
«Специалисты предприятия приступили к 
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комплексу наземных испытаний новых систем лайнера, на текущий момент 
состоялась первая заправка самолета топливом», – отметили там. 

 

Рис. 4. Опытный образец SSJ-NEW 

После первого полета воздушное судно будет представлено Росавиации 
для проведения сертификационных испытаний. По их итогам 
импортозамещенные системы будут одобрены к использованию на борту 
самолета, что, в свою очередь, позволит начать серийное производство и 
коммерческую эксплуатацию SSJ-NEW, добавили в пресс-службе. 

«В течение нескольких недель мы проверим на земле функционирование 
всех новых систем лайнера, чтобы гарантировать их корректную работу в 
воздухе», – уточнил заместитель гендиректора ПАО «ОАК» по гражданской 
авиации, гендиректор корпорации «Иркут» Андрей Богинский. 

Ранее, 13 июня, вице-премьер, глава Министерства промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров заявил, что первый полет российского 
самолета Sukhoi Superjet NEW состоится в ближайшее время, до конца года он 
получит сертификат типа, предназначенный для определения эталона типовой 
конструкции воздушного судна. 

В тот же день авиаэксперт Роман Гусаров в беседе с «Известиями» назвал 
создание SSJ-NEW в России знаменательным событием для гражданской 
авиации страны. Он уточнил, что характеристики у новой модели будут лучше, 
чем у предыдущей версии. 

Источник: iz.ru, 15.06.2023 
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Стартовало серийное производство транспортного беспилотника БАС-200, 
способного нести до 50 кг груза 

Ростех 18 июня сообщил о том, что в Башкортостане, на базе 
Кумертауского авиационного производственного предприятия (КумАПП) 
холдинга «Вертолёты России», началось серийное производство 
отечественного беспилотника БАС-200. Машину разработали в Национальном 
центре вертолётостроения имени М.Л. Миля и Н.И. Камова. 

БАС-200 – беспилотник вертолётного типа, оснащён роторно-поршневым 
двигателем. Управление БПЛА может осуществляться на расстоянии до 100 км 
от базовой станции.  

БАС-200 – очень важный для нашей страны беспилотник, который может 
выполнять различные задачи – от поисково-спасательных работ и мониторинга 
местности до транспортировки грузов, в том числе на труднодоступных 
территориях (рис. 5). Он хорошо зарекомендовал себя в ходе испытаний, в том 
числе в суровых погодных условиях Крайнего Севера. К аппарату проявляют 
интерес многие регионы страны. Серийное производство БАС-200 на КумАПП 
в перспективе позволит закрыть потребности в этих БПЛА. 

 

Рис. 5. Беспилотник БАС-200 

Большая грузоподъёмность беспилотника (до 50 кг) обеспечивает его 
многофункциональность. БАС-200 может нести различное мониторинговое 
оборудование. Это позволяет использовать его для мультиспектральной 
съёмки, которая применяется в геологоразведке, лесном и сельском хозяйстве, а 
также для экологического и инфраструктурного мониторинга.  

Дальность полёта БАС-200 составляет до 400 километров, 
продолжительность полёта с полезной нагрузкой – до четырёх часов. 

Источник: rostec.ru, 18.06.2023 
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Севастополь представил на ПМЭФ две новые модели беспилотников 

Разработчики из Севастополя представили две новые модели 
беспилотников на стенде города в рамках Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ). 

«На ПМЭФ на стенде Севастополя мы представили новую модель 
беспилотников, которые разработаны в Севастополе – «Саранча-10», – сообщил 
губернатор города Развожаев. 

По его словам, отличительной особенностью «Саранчи-10» является 
винто-кольцевой двигатель, который позволяет увеличить его подъемную силу, 
а также работать в сложных условиях – над морем, в горах и при сильном 
ветре. Движение БПЛА меняется не частотой двигателя, а поворотом лопасти, 
как у вертолета, добавил Развожаев. 

Кроме того, в рамках форума Развожаев обсудил с замдиректора АСИ 
Андреем Силингом участие команды Севастополя в проектно-образовательном 
интенсиве «Архипелаг-2023», где будут прорабатываться материалы, 
необходимые в частности для получения финансирования в рамках нацпроекта 
по развитию беспилотных авиационных систем. 

Ранее президент России Владимир Путин поручил правительству 
совместно с АНО «Платформа Национальной технологической инициативы» 
проработать создание в регионах центров поддержки производства и 
испытаний беспилотников. Развожаев на ПМЭФ обсудил идею создания 
подобного центра в Севастополе со спецпредставителем президента России по 
цифровому и технологическому развитию Дмитрием Песковым. 

Источник: aex.ru, 20.06.2023 

ОАК показала фото опытного образца Ил-96-400М на 
Воронежском авиазаводе 

Объединенная авиастроительная корпорация (ОАК) опубликовала 
в соцсетях фото нового опытного образца самолета Ил-96-400М. Он собирается 
совершить первый полет на Воронежском авиазаводе (ВАСО). 

Самолет «одет» в новую ливрею в фирменном стиле ОАК корпорации 
«Ростех». На воздушное судно установлено современное российское 
оборудование, в том числе импортозамещенное. 

«На самолет установлено современное российское бортовое 
радиоэлектронное оборудование, в том числе новый комплекс авионики и 
другие системы и комплектующие. Удлиненный фюзеляж делает самолет более 
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вместительным и привлекательным для эксплуатантов», – заявили в ОАК 
(рис. 6). 

 

Рис. 6. Опытный образец самолета Ил-96-400М 

Самолет Ил-96-400М создают на базе серийного самолета Ил-96. Новый 
лайнер будет обладать более длинным фюзеляжем и более мощными 
двигателями: на машину установят двигатель ПС-90А1 вместо ПС-90А. 
Самолет сможет перевозить до 400 пассажиров (в зависимости от компоновки 
салона). 

Ранее в ОАК сообщали, что по надежности, безопасности и 
экономичности Ил-96-400М может соперничать с аналогичными самолетами 
иностранных компаний. Всего на лайнер собирались потратить около 
50 млрд рублей. 

Поставки самолета должны начать в 2025 году. Ожидается, что 
заказчиком самолета станут государственные структуры – в первую очередь 
летный отряд «Россия» управления делами президента. 

Источник: rbc.ru, 20.06.2023 

Глава ОАК рассказал о новых модификациях самолёта Ту-214 

Глава Объединённой авиастроительной корпорации Юрий Слюсарь 
в интервью в рамках ПМЭФ-2023 рассказал о текущем состоянии программы 
увеличения производства пассажирских самолётов Ту-214 и его перспективах 
по разработке новых версий. 

По его словам, работа ведётся в двух параллельных направлениях, первое 
– наращивание серийного производства и второе – замена отдельных 
иностранных позиций в интерьере салона самолёта. 

Ту-214 строится на Казанском авиазаводе им. Горбунова в интересах 
МО РФ и специального лётного отряда «Россия» в количестве один-два 
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самолёта в год. Глава ОАК напомнил, что сейчас стоит задача выйти на 10, и 
далее на 20 самолётов в год. 

«Поэтому впереди много работы, целая программа технического 
перевооружения, расшития узких мест технологических по предприятию, по 
оборудованию, по найму персонала и по работе с кооперацией. Так что для  
Ту-214, для Казанского завода это такое серьёзное количество, конечно, с 
учётом того, что завод ещё стратегической авиации», – сказал Юрий Слюсарь. 

Он уточнил, что некоторые отдельные позиции интерьера необходимо 
заменить отечественными аналогами. «У Ту-214 перечень их невелик, но какие-
то отдельные позиции успели появиться за время производства. Это, например, 
часть интерьерного оборудования. Наша задача – к 2025 году выйти на десять 
самолётов в год», – заявил гендиректор ОАК. 

Также он рассказал о перспективах других версий Ту-214, над которыми 
работают конструкторы «Туполева» и которые касаются изменений в облике 
лайнера. 

«Мы хотим получить ещё определённое улучшение функционала тех или 
иных систем. Глобально процесс глубокой модернизации Ту-214, с созданием 
укороченной версии и версии с увеличенной дальностью полёта, с реализацией 
новых навигационных режимов, переход к, условно говоря, следующему 
поколению самолётов Ту-214 – это отдельная тема. Пока решение по ней не 
принято. Но мы над ней работаем, формируем предложения. Надеемся, что мы 
здесь сможем получить поддержку, этот процесс развернуть», – рассказал 
Юрий Слюсарь. 

Увеличение темпов выпуска самолётов Ту-214 стало вынужденной мерой 
после разрыва с Россией международной кооперации и всех цепочек поставок 
самолётов и комплектующих со стороны США и ЕС после введения санкций 
против отечественной гражданской авиации. МС-21-310 начнёт выполнять 
коммерческие перевозки не раньше весны 2025 года после завершения 
программы импортозамещения и получения одобрения к сертификату типа на 
версию МС-21-310РУС. При этом выйти на полномасштабное серийное 
производство МС-21 в количестве 76 машин в год можно будет в течение не 
менее пяти лет. Для того, чтобы иметь замену выводящимся в ближайшие годы 
из эксплуатации в российских авиакомпаниях самолётам Airbus и Boeing, 
необходимо увеличить производство Ту-214. 

МС-21 и Ту-214 – лайнеры одной ниши узкофюзеляжных 
среднемагистральных самолётов, но при этом не являющиеся конкурентами 
между собой. Максимальная взлётная масса Ту-214 – более 110 тонн против 79 
у МС-21. Ту-214 летит дальше (~6800 км против ~5500 у МС-21) и у него около 
10% больше расход топлива. Но из всех отличий этих двух самолётов 
выделяются три кардинальных: у МС-21 два пилота в кабине, самолёт 
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оснащён высокотехнологичным композитным крылом большого удлинения 
(11,5 у МС-21 против 7,7 у Ту-214) и на нём устанавливаются двигатели нового 
поколения ПД-14. 

Источник: tass.ru, 18.06.2023 

АВТОМОБИЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТ 

Стартап Telo Trucks разработал пикап размером с Mini Cooper SE 

Долгое время громоздкие, мощные и прожорливые пикапы были одной из 
визитных карточек американского автопрома. Однако в последнее время спрос 
на них значительно упал, что побуждает разработчиков создавать более 
компактные и экономичные автомобили, ориентированные на покупателей со 
средним достатком. 

Калифорнийский стартап Telo Trucks готов предложить свою версию 
современного, недорогого городского электрического пикапа-трансформера 
Telo Truck (рис. 7). Размеры электромобиля – 386х185х167 см – обеспечивают 
ему высокую маневренность и возможность парковаться на ограниченном 
пространстве. Вес – 2 т, мощность аккумулятора 106 кВт⋅ч. За 20 минут 
подзарядки он пополняет свою батарею на 80%. Двигатель мощностью 500 л. с. 
разгоняет электромобиль до 100 км/ч за три секунды. Максимальная скорость – 
200 км/ч. Полной зарядки хватает почти на 560 км. 

 

Рис. 7. Электрический пикап-трансформер Telo Truck 

Кабина рассчитана на пять человек – водителя и четырех пассажиров. За 
задним сиденьем находится кузов (их разделяет перегородка). Однако, если 
необходимо удлинить кузов, перегородку можно демонтировать. 
Грузоподъемность пикапа – 750 кг. Он может буксировать на прицепе груз до 
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трех тонн. При необходимости можно установить третий ряд сидений и крышу 
над кузовом. Для багажа и других предметов сбоку имеется грузовой отсек. 

Разработчики обещают оснастить свое детище всем необходимым – 
подушками безопасности и современной электроникой. Пилотная партия будет 
готова через два года, а серийный выпуск запланирован на 2026 год. Цена Telo 
Truck – 50 тыс. долл. 

 

В России разрабатывают автомобиль для инвалидов 

По словам главы российского Минпромторга Дениса Мантурова сейчас в 
разработке находится автомобиль для людей, имеющих ограниченные 
возможности. 

Дополнительно он отметил, что доступ в данном авто будет 
производиться со стороны багажника с помощью специальной опускающейся 
рампы и допускающий легкий «въезд» в него людям, перемещающимся на 
коляске (рис. 8). 

 

Рис. 8. Автомобиль для людей, имеющих ограниченные возможности 

Кстати, на недавнем выставочном мероприятии ЦИПР стенд подобного 
автомобиля для инвалидов осмотрел премьер Михаил Мишустин, хотя 
прототип «инвалидки» под названием «Юнимобиль», подготовленный 
белорусским техником Александром Синкевичем, был продемонстрирован еще 
четыре года назад. 

Также отмечается, что разработка этого автомобиля идет в кооперации с 
профильными белорусскими специалистами, поддерживается Минтрудом, и 
после подготовки проекта и завершения подготовительных работ будет она 
показана Правительству РФ. 

Источник: techcult.ru, 14.06.2023 
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АвтоВАЗ показал на проходящем ПМЭФ крупный седан с именем 
Lada Aura 

В рамках проходящего сейчас Петербургского международного 
экономического форума представители АвтоВАЗа показали будущий седан с 
именем Lada Aura (рис. 9). Как ожидает производитель, данный автомобиль 
будет востребован среди различных бюджетных учреждений и у региональных 
властей. 

 

Рис. 9. Седан Lada Aura 

Также в рамках проведения все того же ПМЭФ главой администрации 
Самарской области было высказано предложение пересадить на Lada Vesta и 
Lada Aura чиновников всех уровней. 

Напомним, перспективную Lada Aura планируют оснащать 1,8-литровым 
ДВС, выдающим 122 л.с., а также классическим «автоматом», хотя на ПМЭФ 
почему-то назывался вариатор. Старт массового производства Lada Aura 
запланирован на будущий год, а ценник превысит два миллиона рублей. 

Источник: techcult.ru, 17.06.2023 

Wildberries начала грузоперевозки с помощью беспилотников 

Специалисты крупного российского маркетплейса Wildberries приступили 
к тестированию транспортировки грузов с помощью беспилотных 
электромобилей, которые пока работают на территории распределительного 
центра подмосковной Электростали. 

Беспилотники, предоставленные «Эвокарго» – партнером Wildberries в 
области логистики и систем автопилота, передвигаются по заданному 
оператором маршруту протяженностью 2,5 километра. Электрокары 
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в автономном режиме перевозят погруженные упаковки с товарами между 
блоками центра, где они обрабатываются. 

Грузоподъемность одного электромобиля составляет две тонны, а 
безопасность их движения обеспечивается высокочувствительными сенсорами 
и датчиками, камерами, а также спутниковой системой навигации. При этом 
оператор постоянно следит за передвижением беспилотников и в любой момент 
может остановить электрокары. 

Как рассказали в Wildberries, каждый день таким образом перевозится 
свыше 50 тыс. заказов, в том числе и крупногабаритные товары, а скорость 
перемещения между блоками склада может увеличиться вдвое, что в будущем 
скажется на оперативности доставки заказов клиентам. 

В перспективе, после полного завершения всех необходимых тестов, 
электромобили-беспилотники начнут курсировать между распределительными 
центрами компании, а в относительно отдаленном будущем дойдут и до 
магистральных перевозок заказов непосредственно к покупателям. 

Источник: techcult.ru, 22.06.2023 

«Урал» создал скорую помощь высокой проходимости для удаленных 
районов 

Появилась информация об еще одной новинке российского автозавода – 
автомобиле скорой помощи с высокой проходимостью, построенном на базе 
серийного «Урала Next» с турбодизелем ЯМЗ-536. 

Для проведения оперативных реанимационных мероприятий на борту 
вездехода имеются электрокардиограф, аппараты ЭКГ и ИВЛ, дефибриллятор, 
хирургические инструменты и другое необходимое для оказания срочной 
медицинской помощи оборудование. 

Причем это не просто скорая помощь, а современный, оснащенный всем 
необходимым реанимобиль. Погрузка в салон пациентов осуществляется с 
помощью специального подъемника, а температурный режим сохраняют 
пятислойные сэндвич-панели, которыми отделан кузов. 

При этом уральская новинка является автономной передвижной точкой за 
счет установленного дизельного генератора, воздушного отопителя 
независимого типа, насосной станции и водонагревателя, а также системы 
кондиционирования и вентиляции, которая также производит очистку воздуха. 

Данную модификацию у «Урала» заказала одна из отечественных 
золотодобывающих компаний, но она подойдет и для использования в 
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отдаленных районах страны, где дорожная сеть мало развита или 
практически отсутствует. 

Источник: techcult.ru, 21.06.2023 

ВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ 

Представлен «Сарган» – российский надводный беспилотник 

В рамках форума ПМЭФ-2023, прошедшего в Санкт-Петербурге, был 
анонсирован надводный беспилотный аппарат, получивший название «Сарган» 
(рис. 10). Вернее, на мероприятии лишь продемонстрировали его модель, а 
также в общих чертах рассказали о возможностях новинки. 

 

Рис. 10. Модель беспилотного аппарата «Сарган» 

Как рассказали специалисты Севастопольского госуниверситета и НОЦ 
«Мореагробиотех», которые и работают над «Сарганом», данный беспилотник 
предназначен для конвоирования судов, охраны прибрежных вод и побережья, 
ведения разведки и противодиверсионной работы, поддержки проводимых в 
море и на берегу операций, а также решения поисковых и спасательных задач. 

Показанная на ПМЭФ модель в ближайшее время пройдет серию тестов, 
необходимых для определения ходкости, остойчивости, управляемости 
перспективной платформы, а также отработки положения аппарата в различных 
условиях и вариантов размещения полезного груза. 

К сожалению, никаких технических подробностей по будущему 
«Саргану» озвучено не было, как и неясно, за какой период времени разработка 
будет доведена до ума и когда начнется ее производство. 

Источник: techcult.ru, 20.06.2023 
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ГЛОБАЛЬНЫЕ НАВИГАЦИОННЫЕ СПУТНИКОВЫЕ СИСТЕМЫ 

Альтернатива GPS использует космические лучи для подземной и 
подводной навигации 

GPS – мощная навигационная технология, но она плохо работает внутри 
зданий, под землей или под водой. Теперь инженеры в Японии разработали и 
протестировали альтернативную технологию, которая использует космические 
лучи для отслеживания движения под зданием с точностью до нескольких 
метров. 

GPS использует сеть из нескольких десятков спутников на точных 
орбитах вокруг Земли, а приемники в таких устройствах, как телефоны, 
постоянно прослушивают сигналы этих спутников. 

Устройства могут определить, насколько далеко они находятся от любого 
обнаруженного спутника GPS, и когда они улавливают сигналы как минимум 
от четырех из них, устройство может определить свое относительное 
положение на земле с точностью до нескольких метров. 

Хотя система довольно точна для повседневного использования, сигналы 
GPS отражаются от камней, воды и поверхностей, таких как стены, что 
означает, что система теряет точность под землей, под водой, внутри зданий 
или даже просто в густонаселенных районах. Поэтому исследователи из 
Токийского университета разработали новую технологию, которую они назвали 
мюометрической беспроводной навигационной системой (MuWNS), которая 
предназначена для более точной работы в таких ситуациях. 

Ключевым моментом MuWNS является то, что «сигналы», которые она 
отслеживает, могут проходить прямо через твердые материалы. Эти сигналы 
представляют собой частицы, известные как мюоны, которые образуются, 
когда космические лучи входят в атмосферу Земли и взаимодействуют с уже 
присутствующими частицами, создавая каскад вторичных частиц. И этот 
«дождь» идет постоянно – по оценкам, каждый квадратный метр земной 
поверхности каждую минуту получает примерно 10 тыс. мюонов. 

Ученые протестировали MuWNS глубоко в многоэтажном здании, где 
обычный GPS не смог бы сохранить свою точность. Испытатель с переносным 
мюонным детектором был отправлен в подвал здания, и положение этого 
детектора отслеживалось с помощью четырех опорных станций на шестом 
этаже здания. 

Эти опорные станции функционировали как спутники GPS – отслеживая 
пути мюонов, уловленных каждой станцией и детектором, положение 
испытателя можно было отследить с довольно высокой степенью точности. Тем 
не менее, по словам команды, есть еще много возможностей для улучшения. 
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«Текущая точность MuWNS составляет от 2 до 25 метров с диапазоном до 
100 метров, в зависимости от глубины и скорости идущего человека», – сказал 
профессор Хироюки Танака, ведущий автор исследования. 

«Она так же хороша, если не лучше, чем одноточечное GPS-
позиционирование над землей в городских районах. Но до практического 
уровня еще далеко. Людям нужна точность в один метр, и ключом к этому 
является синхронизация времени». 

Исследователи говорят, что в конечном итоге технологию можно 
улучшить с помощью атомных часов, которые подходят для портативных 
устройств, которые находятся в разработке, но в настоящее время слишком 
дороги для широкого использования. 

Другие используемые компоненты уже могут быть миниатюризированы. 
Эксперимент также отслеживал путь исследователя только постфактум, но 
будущая работа будет исследовать его в режиме реального времени. 

В последние годы детекторы мюонов уже помогли ученым заглянуть 
внутрь твердых объектов, таких как Великая пирамида в Гизе, и протестировать 
точную систему синхронизации часов, которая работает под землей и под 
водой. Последний эксперимент показывает, что в один прекрасный день эта 
технология может помочь расширить возможности навигации в тех местах, где 
она в настоящее время не работает должным образом. 

Источник: ab-news.ru, 19.06.2023 

КНР разрешила использовать свой спутник-ретранслятор для лунных 
миссий других стран 

Китай позволит космическим агентствам других государств использовать 
спутник-ретранслятор «Цюэцяо» при проведении лунных миссий. 

Об этом заявил доцент научно-технического университета Китая Лоу 
Цзинсянь в интервью газете министерства науки и технологий КНР Science and 
Technology Daily. 

«Спутник-ретранслятор «Цюэцяо» был создан в Китае в 2018 для 
получения сигналов и изображений с обратной стороны Луны, но важнее то, 
что Китай дал согласие по запросам от NASA и космических агентств других 
стран в вопросе помощи при осуществлении их лунных миссий в будущем», – 
рассказал ученый. 

«Цюэцяо» был запущен 21 мая 2018 года, 14 июня аппарат вышел на 
гало-орбиту вокруг точки Лагранжа системы Земля-Луна. Главная задача 
спутника – ретрансляция связи при осуществлении миссии китайской лунной 
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станции «Чанъэ-4», которая 3 января 2019 года совершила посадку на обратной 
стороне Луны. Зонд не может отправлять сигналы на Землю напрямую, их 
необходимо передавать через ретранслятор. 

Источник: expert.ru, 16.06.2023 

Российская компания запланировала эксперимент по управлению 
беспилотником из космоса 

Российская частная космическая компания SR Space планирует провести 
эксперимент с управлением беспилотником из космоса. Об этом заявил 
гендиректор компании Олег Мансуров на полях Петербургского 
международного экономического форума (ПМЭФ) 15 июня. 

«У нас готовится эксперимент. Он связан с управлением беспилотными 
летательными аппаратами из космоса. Полезной нагрузкой как раз будут 
передатчики и ретрансляторы, которые будут размещены под обтекателем 
запускаемой ракеты. Через них можно будет осуществлять управление нашими 
беспилотниками», – сказал Мансуров в беседе с ТАСС. 

По его словам, будут передаваться команды управления, а также 
фактически заданный сценарий полета для выполнения. Он указал, что 
беспилотник-наблюдатель «Стерх» в состоянии летать до 100 минут на 
расстоянии до 15 км, при этом полезная нагрузка у него около 4 кг. Как считает 
Мансуров, данная технология поможет обеспечить взаимодействие роя 
беспилотников. 

Ранее этим же днем сообщалось, что холдинг Т1 и SR Space впервые в 
России осуществят частный запуск ракеты в космос. Соглашение о 
сотрудничестве в области информационных и аэрокосмических технологий 
было подписано компаниями на полях ПМЭФ. 

Источник: iz.ru, 16.06.2023 

Электросамокаты российского сервиса Whoosh получат автономную 
навигацию 

Специалисты российского сервиса проката электросамокатов известного 
под брендом Whoosh готовят к интеграции на своих прокатных средствах 
передвижения новой полностью автономной навигационной системы. 

По словам главы Whoosh Дмитрия Чуйко, которые он привел в ходе 
ПМЭФ-2023, в данной системе навигации будут применяться специальные 
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датчики, обрабатывающие данные по скорости вращения колес и текущему 
направлению движения электросамоката. 

Также уточняется, что в Whoosh развивают технологию геолокации, 
основанную на сигналах сетей Wi-Fi и LTE (GSM), а инженеры компании 
завершают подготовку к запуску на электросамокатах, предлагаемых сервисом, 
инерциальной системы позиционирования. 

Как подчеркнул руководитель Whoosh, перспективная система в своей 
работе не использует никаких других данных, кроме уже указанных выше 
датчиков, измеряющих параметры скорости вращения колес, а также 
учитывающих направление движения, что позволит ей выдавать достаточную 
точность. 

Источник: techcult.ru, 20.06.2023 

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

Революционное оптоволокно устанавливает рекорд скорости передачи 
данных 

Международная группа исследователей установила новый мировой 
рекорд скорости для оптического волокна промышленного стандарта толщиной 
с человеческий волос, содержащего 19 сердцевин. Весь мировой интернет-
трафик передается по оптическим волокнам толщиной 125 микрон, 
соединяющим континенты, центры обработки данных, вышки мобильной связи, 
наземные станции спутниковой связи и, конечно же, наши дома и предприятия. 
Чтобы обеспечить некоторый контекст, нужно сказать, что толщина обычного 
человеческого волоса составляет 120 микрон. Теперь исследователи из 
Австралии, Японии, Италии и Нидерландов использовали оптическое волокно, 
содержащее новаторские 19 жил, каждая из которых несет сигнал для передачи 
данных со скоростью 1,7 петабит в секунду (Пбит/с) по кабелю длиной 67 км. 
Это эквивалентно более чем 10 миллионам быстрых домашних интернет-
соединений, работающих на полную мощность. Хотя технически это не самая 
высокая скорость передачи данных из когда-либо зарегистрированных – 
скандинавские ученые зафиксировали 1,84 Пбит/с в 2022 году – эта технология 
намного ближе к внедрению. «Десятилетия исследований в области оптики по 
всему миру позволили отрасли передавать все больше и больше данных по 
одиночным волокнам, – сказал Саймон Гросс из Университета Маккуори в 
Сиднее. «Они использовали разные цвета, разные поляризации, когерентность 
света и многие другие приемы для управления светом». Ключом к 
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сверхскоростной передаче является стеклянный чип, используемый в волокне. 
Разработанный Университетом Маккуори, он соответствует мировому 
стандарту размера волокна, гарантируя, что его можно будет внедрить, не 
требуя значительных изменений инфраструктуры. «Мы создали компактный 
стеклянный чип с волноводным рисунком, выгравированным на нем с 
помощью технологии 3D-лазерной печати, – сказал Гросс. «Это позволяет 
подавать сигналы в 19 отдельных жил волокна с равномерными низкими 
потерями. Другие подходы ограничены количеством ядер и приводят к потере 
слишком большого количества света, что снижает эффективность системы 
передачи». 

Источник: ab-news.ru, 16.06.2023 

Искусственный интеллект может кардинально поменять наше 
представление об эмоциях (Великобритания) 

Как правило, процесс распознавания эмоций является сложной темой 
для исследований. Тем не менее, благодаря недавним достижениям в области 
компьютерного зрения, удешевлению этой технологии, а также созданию 
носимых датчиков для проведения ЭЭГ и ЭКГ, ученые из Университета 
Западной Шотландии смогли создать решение, способное «считывать» эмоции 
человека на основе сигналов мозга и мимики. 

«Эмоции составляют одну из основ нашей жизни. Понимание причин той 
или иной эмоции может кардинально поменять нашу жизнь, – заявил Наим 
Разам, директор отдела по созданию вычислительных систем для анализа 
эмоций и аспектов жизни человека (affective and human computing), 
относящегося к научно-исследовательскому центру SMART при Университете 
Западной Шотландии. – Недавно мы провели соответствующее исследование. 
В нем мы сгенерировали банк данных, который, при использовании носимых 
устройств и искусственного интеллекта, позволит лучше распознавать эмоции. 
Эти данные – ценный ресурс, как для других исследователей, так и 
специалистов отрасли. Используя накопленные знания, мы сможем повысить 
благосостояние всего человечества». 

В созданной данной исследовательской группой системе используется 
мультимодальная база данных, которая состоит из сигналов, записанных во 
время исследования с помощью аудиовизуальных стимулов. Участники 
проявляли эмоции и оценивали их по нескольким критериям. Для сбора данных 
использовались камеры и беспроводные носимые устройства. 
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Проведенное исследование, по словам ученых, позволит сделать прорыв 
в понимании эмоций людей, в том числе и нейроотличных (например, 
с расстройствами аутистического спектра). Это позволит обычным людям 
лучше контролировать психическое здоровье, понимать и выражать свои 
эмоции, а специалистам – более эффективно помогать своим клиентам 
при возникновении эмоциональных проблем. Дополнить разработанное 
решение могут технологии виртуальной и дополненной реальности, а также 
робототехники. 

Источник: techxplore.com, 21.06.2023 (англ. яз.) 

Давайте разберемся в текущих, а не в прогнозируемых, рисках 
искусственного интеллекта 

За последние несколько месяцев искусственный интеллект (ИИ) набрал 
большую популярность и стал широко обсуждаться во всем мире. Все это 
благодаря прорыву в области генеративных нейросетей, составляющих основу 
чат-ботов (ChatGPT, Bard) и программ автоматизированного генерирования 
изображений (Midjourney, DALL-E, Stable Diffusion). Выдающиеся ученые и 
инженеры в области искусственного интеллекта выразили обеспокоенность 
по поводу прогнозируемых рисков для человечества, которые представляют эти 
разработки.  

Многих экспертов в сфере ИИ текущий бум генеративных нейросетей 
застал врасплох. Часть из них пытается разобраться в произошедшем, а также 
рассказать обществу (и лицам, отвечающим за политику и регулирование 
сферы ИИ), как о плюсах, так и минусах этой технологии, попутно развенчивая 
популярное среди так называемых «наивных» техноскептиков суждение, что 
развитие ИИ обязательно приведет к вымиранию человечества. 
Соответствующую научно-популярную статью написала группа ученых, 
являющихся членами Европейской лаборатории по исследованию 
обучающихся и интеллектуальных систем (ELLIS) – организации, 
занимающейся вопросами машинного обучения. 

Исследования в сфере ИИ, составляющие отдельную дисциплину 
информатики, начали проводиться в середине прошлого века. Ученые хотели 
создать интеллектуальные вычислительные системы, имитирующие 
человеческие паттерны мышления. При этом отрасль ИИ подразделяется на 
несколько крупных блоков, каждый из которых ставит своей задачей 
сымитировать конкретный аспект человеческого мышления – от восприятия и 
суждений, до планирования и принятия решений. 
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Системы ИИ, в зависимости от их сложности, можно разделить 
на 3 категории: 

– «узко направленные» или «слабые» системы ИИ, способные выполнять 
определенные задачи или решать конкретные проблемы с эффективностью, 
превышающей человеческую. Все текущие ИИ-системы – «узко 
направленные». Примеры: чат-бот ChatGPT, голосовые помощники Siri и Alexa, 
системы распознавания изображений и алгоритмы выдачи рекомендаций; 

– «сильные» системы ИИ или ИИ общего назначения, обладающие 
аналогичным человеческому интеллектом, в том числе способностью понимать, 
учиться и применять накопленные знания при решении широкого перечня 
задач. Такие системы могут обладать неким подобием сознания (или 
настоящим сознанием). «Сильные» ИИ в настоящее время – чисто 
теоретическая концепция; 

– «супер-ИИ», являющиеся системами, превосходящими человеческий 
интеллект по всем параметрам. Такие системы настолько необычные и 
сложные, что мы совершенно не можем их понять – равно как и они нас. 
«Супер-ИИ» – еще более фантастическая концепция, чем «сильные» ИИ. 

ИИ может применяться во всех сферах – образование, перевозки, 
юриспруденция, здравоохранение, производство и т.п. Тем самым, данная 
технология кардинально поменяет общество – даже в форме «узко 
направленного» ИИ. Эти системы могут способствовать экономическому росту, 
а также решить наиболее острые проблемы человечества в XXI веке, такие как 
изменение климата, пандемии и социальное неравенство. 

Стоит также отметить, что внедрение систем принятия решений 
на основе ИИ – от рекламных алгоритмов социальных сетей до решений 
по отбору кандидатов на штатную должность – как это делалось в последнее 
десятилетие, представляет существенные риски для общества и вызовы, 
которые необходимо понять и решить. 

Недавняя популяризация высокомощных и масштабных генеративных 
предобученных трансформеров (GPT) делает текущие проблемы более острыми 
и попутно создает новые – и этому надо уделять пристальное внимание. 
Беспрецедентная скорость, с которой эти ИИ-системы внедряются 
в деятельность миллионов людей по всему миру, только усиливает давление 
на наше общество и действующую законодательную базу. В частности, вот 
наиболее стоящие внимания вызовы: 

– манипулирование ИИ-системами человеческим поведением, что 
потенциально может привести к сокрушительным последствиям для общества и 
к распространению недостоверной информации, формированию ложного 
общественного мнения и к скрытому, вредному, влиянию на демократические 
процессы; 



26 
 

– предвзятость, логические ошибки и паттерны ИИ-алгоритмов, которые 
не только сохраняют, но и укрепляют существующие стереотипы, паттерны 
дискриминации и даже модели угнетения; 

– эксплуатация работников, занимающихся корректировкой и 
тренировкой ИИ-систем (многие из них – из развивающихся стран с низким 
уровнем дохода); 

– колоссальный углеродный след от дата-центров и нейронных сетей, 
необходимых для формирования и функционирования ИИ-систем; 

– недостоверность ИИ-систем, которые генерируют правдоподобный 
контент (изображения, тексты, видеоролики и т.п.), не соотносящийся 
с реальностью; 

– слабая устойчивость этих масштабных ИИ-моделей, их можно 
обмануть, и они могут начать делать ошибки; 

– вытеснение рабочих мест и профессий; 
– сосредоточение власти в руках олигополии лиц и организаций, 

контролирующих используемые на текущий момент ИИ-системы. 
К сожалению, вместо того, чтобы принять и разобрать эти осязаемые 

риски, общественное мнение (в том числе формируемое недавними открытыми 
письмами известных экспертов в этой сфере) в основном фокусируется на 
гипотетических рисках ИИ, представляющих экзистенциальную угрозу 
для человечества. 

Риск, представляющий экзистенциальную угрозу (экзистенциальный 
риск) – потенциальное событие или сценарий, который может поставить под 
вопрос существование человечества. Последствия этого риска могут 
безвозвратно повредить или уничтожить нашу цивилизацию и привести 
к вымиранию людей как вида. Глобальное катастрофическое событие (падение 
астероида или пандемия), уничтожение пригодной для жизни экосистемы 
(в результате изменения климата, обезлесения или сокращения критически 
важных ресурсов, таких как вода и чистый воздух), всемирная ядерная война – 
вот некоторые примеры экзистенциальных рисков. 

Наш мир несомненно сталкивается с рядом рисков, и их последствия 
в будущем сложно предсказать. В результате этой неопределенности 
необходимо определить наиболее приоритетные проблемы, поскольку наши 
ресурсы ограничены. Так что отдаленную возможность угрозы со стороны 
неконтролируемого «супер-ИИ» нужно рассматривать в контексте 
3,6 млрд людей, которые могут быть сильно уязвимы к изменению климата; 
около 1 млрд людей, живущих на 1 долл. США в день; или 2 млрд людей, на 
чью жизнь влияют текущие боевые действия. Это реальные люди, чьи жизни 
находятся в большой опасности – и эта опасность исходит точно не от «супер-
ИИ». 
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Распыление внимания на гипотетические экзистенциальные риски не 
позволяет нам сфокусироваться на текущих рисках, не позволяет 
сформироваться более здоровой позиции по ИИ, основанной на разных 
мнениях и исследованиях всего научного сообщества, а также сеет ненужную 
панику в обществе. 

Общество, безусловно, выглядит от внесения разнообразия, 
комплексности и тонкостей в обсуждение проблем ИИ – равно как и 
от разработок действенных и скоординированных решений текущих вызовов 
в данной сфере. Для этого важно организовать сотрудничество всех отраслей и 
всего общества, обеспечить вовлеченность и учет интересов наиболее 
пострадавших от внедрения данной технологии слоев населения, а также 
накопить достаточно технических и управленческих знаний. 

Источник: theconversation.com, 21.06.2023 (англ. яз.) 

Математики СПбГУ нашли формулу для оптимальной работы диапазона 
частот в радиосвязи и телекоммуникациях 

Ученые Санкт-Петербургского университета в составе международного 
научного коллектива нашли точную аналитическую зависимость диапазона 
частот быстрого захвата от других параметров, что позволяет улучшить 
точность и устойчивость работы систем радиолокации, телекоммуникации и 
навигационных систем. Результаты исследования, поддержанного грантом 
РНФ, опубликованы в научном журнале IEEE Transactions on Automatic Control. 
Об этом CNews сообщили представители СПбГУ. 

Системы фазовой автоподстройки частоты (ФАПЧ, phase-locked loop, 
PLL) c это электронные схемы, которые используются для стабилизации 
частоты колебательных систем. Они автоматически регулируют частоту и фазу 
выходного сигнала, сравнивая его со ссылочным сигналом и корректируя 
с помощью обратной связи. Это позволяет обеспечить точность и устойчивость 
частоты в телекоммуникации, радарах, радиосвязи и другом. 

При этом специалисты по всему миру проектируют различные новые 
модификации систем фазовой автоподстройки частоты, а также создают базу 
для реализации математических моделей ФАПЧ на практике. В России этим 
занимаются ученые под руководством профессора СПбГУ, руководителя 
ведущей научной школы РФ в области математики и механики члена-
корреспондента РАН Николая Кузнецова. 

По его словам, одной из ключевых задач анализа фазовой автоподстройки 
частоты является определение физических параметров и допустимого 
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диапазона отклонений частоты входного сигнала от собственной частоты 
подстраиваемого сигнала, для которых ФАПЧ обеспечивает подстройку при 
различных дополнительных требованиях на переходные процессы. 

Математики СПбГУ нашли формулу диапазона частот для оптимальной 
работы и решили проблему быстрой подстройки частоты. 

«В этой работе мы впервые представили точную аналитическую 
зависимость диапазона быстрого захвата без проскальзывания циклов 
от значений параметров основных компонент схемы. К таким компонентам 
относятся детектор фазовой ошибки, управляемый напряжением генератор, 
а также фильтр нижних частот. Полученные данные – строгие, математически 
точные, аналитические оценки – позволили существенно уточнить имеющиеся 
ранее приближенные инженерные расчеты и дать точное решение ряда 
известных задач», – сказал руководитель исследования, заведующий кафедрой 
прикладной кибернетики СПбГУ Николай Кузнецов. 

Аналитические оценки – это наиболее предпочтительный инструмент при 
анализе и синтезе фазовой автоподстройки частоты, так как достоверное 
численное моделирование или физические эксперименты не могут быть 
выполнены для всех возможных значений параметров. 

Полученные результаты уже вызвали интерес у промышленных 
организаций, поскольку могут быть использованы в современных 
навигационных системах, системах энергообеспечения электровозов и 
перспективных гибридных самолетов с электродвигателем, а также для 
повышения надежности и улучшения рабочих характеристик. В настоящее 
время ведутся совместные работы с саратовским филиалом Института 
радиотехники и электроники имени В. А. Котельникова РАН и Институтом 
проблем машиноведения РАН над физической реализацией ряда моделей 
ФАПЧ для подтверждения теоретических результатов на практике. 

Источник: cnews.ru, 21.06.2023 

НОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ 

Создан добывающий рекордное количество влаги материал 

Ученые из Массачусетского технологического института создали 
суперабсорбирующий материал, который может добывать рекордное 
количество влаги из воздуха даже в условиях засухи. Результаты 
работы опубликованы в журнале Advanced Materials. 
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Разработка на основе гидрогеля (который используется в одноразовых 
подгузниках) поглощает водяной пар, а затем набухает, удерживая большое 
количество влаги. Причем материал может работать в крайне сухих условиях 
при относительной влажности 30 процентов. Затем воду можно нагревать, 
конденсировать и собирать в виде очень чистой воды. 

В ходе исследования команда улучшила впитывающую способность 
гидрогеля добавив в него на один грамм четыре-шесть граммов хлорида лития 
– разновидность соли, которая способна поглощать влагу, более чем в десять 
раз превышающую ее собственную массу. Итоговое количество скопленной 
в материале влаги ранее никогда не удавалось достичь при использовании 
гидрогелей – 1,79 грамма воды на грамм материала. 

Суперабсорбирующий гидрогель предлагается использовать в качестве 
пассивного средства для сбора воды, особенно в пустынях и регионах, 
подверженных засухе. Также материал можно будет внедрять в кондиционеры 
в качестве энергосберегающего осушающего элемента, что будет делать 
устройства более эффективными и дешевыми. 

В марте 2023 года сотрудники Центра космических полетов имени 
Годдарда НАСА заметили, что за последние 20 лет увеличилась интенсивность 
экстремальных засух и осадков из-за антропогенного изменения климата. 

Источник: lenta.ru, 19.06.2023 

Физики СПбГУ первыми в России создали устройство для получения 
силицена – наноматериала для микроэлектроники 

Ученые Санкт-Петербургского университета первыми разработали 
и запатентовали устройство для получения силицена с улучшенной 
кристаллической структурой. Первая такая разработка в России может быть 
перспективной для посткремниевой микроэлектроники будущего. 
Разработанное учеными СПбГУ устройство для получения силицена 
зарегистрировано в Федеральной службе по интеллектуальной собственности 
как полезная модель. 

В последние годы широко изучаются материалы, которые могли бы 
заменить дорогостоящий кристаллический кремний в устройствах 
микроэлектроники. Такие материалы призваны повысить быстродействие 
и снизить электропотребление различных электронных устройств – 
от мобильных телефонов до компьютеров. 

Одним из материалов, подходящих для этих целей, является графен – 
монослой атомов углерода, расположенных в узлах шестиугольных ячеек. 
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Кремниевым аналогом графена является силицен – материал, имеющий 
такую же кристаллическую структуру, но состоящий из атомов кремния, а 
не углерода. 

В силицене атомы уложены в один слой шестиугольников, 
напоминающий пчелиные соты. 

Сотрудники ресурсного центра «Физические методы исследования 
поверхности» Научного парка СПбГУ совместно с сотрудниками кафедры 
электроники твердого тела СПбГУ разработали технологию получения 
монослойного силицена и запатентовали ее. 

«Мы впервые разработали и получили патент на устройство для 
изготовления силицена. Особенность технологии заключается в формировании 
однослойного силицена – от аналогов наша разработка отличается 
увеличенным размером нанокристаллических доменов, достигающим 100 нм 
на 100 нм», – рассказал один из авторов работы, профессор кафедры 
электроники твердого тела СПбГУ Алексей Комолов. 

Синтез силицена проводился методом молекулярно-лучевой эпитаксии – 
процесс основан на термической сублимации (распылении) исходного 
материала. Атомный или молекулярный пучок распыленного материала 
направляется на поверхность подложки, где частицы материала откладываются 
и образуют тонкий слой пленки. 

Сам процесс происходит в вакууме, чтобы обеспечить более чистые 
и беспрепятственные условия формирования пленки. 

Ученые СПбГУ наносили атомарный поток кремния на нагретую 
до 200°С подложку вольфрама с предварительно нанесенным методом 
молекулярно-лучевой эпитаксии слоем серебра. Так, за счет миграции атомов 
кремния на поверхности нагретой подложки физикам удалось получить 
однослойный силицен, а крупные кристаллические домены силицена удалось 
сформировать за счет структурных параметров слоя серебра. 

Источник: ab-news.ru, 19.06.2023 

Красноярские ученые разработали экологичную упаковочную пленку 
на основе березы 

Ученые из Федерального исследовательского центра «Красноярский 
научный центр СО РАН» (ФИЦ КНЦ СО РАН) смогли получить устойчивую 
к разрыву упаковочную пленку из полисахарида ксилана. Его выделили 
из клеточных стенкок древесины березы. Об этом во вторник сообщила пресс-
служба центра. 
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«Ученые из ФИЦ «Красноярский научный центр СО РАН» совместно 
с коллегами из Южно-Китайского технологического университета (Гуанчжоу, 
Китай) смогли получить устойчивые к разрыву пленки из ксилана 
(полисахарид, который содержится в клеточных стенках растений) древесины 
березы. В этом помогло добавление лигнина в раствор для приготовления 
пленок. Лигнин препятствует кристаллизации ксилана и не дает пленкам 
разрушаться», – говорится в сообщении. 

Ученые выделили ксилан из древесины березы и нашли причину 
растрескивания пленок из твердой древесины при кристаллизации этого 
вещества. «Исследователи решили эту проблему, добавив в раствор лигнин, что 
позволило получать из ксилана цельные неразрывные пленки. <…> Лигнин – 
вещество, которое тоже содержится в растениях, может выступать в качестве 
примеси для предотвращения агрегации. <…> Так, содержание лигнина более 
9% уменьшает чрезмерную агрегацию молекул и приводит к низкой 
кристаллизации», – пояснили в пресс-службе. 

По данным центра, этот способ производства упаковочной пленки 
является на сегодня одним из самых экологичных. «Все производные из 
растительного сырья, так называемая зеленая химия», – отметили в центре. 

Эти соединения могут использоваться для создания пленок различной 
толщины и структуры. Такие пленки можно применять в пищевом, 
фармацевтическом и биотехнологическом производстве. «В частности, для 
упаковки продуктов и лекарственных препаратов, а также для контролируемого 
высвобождения пестицидов и удобрений», – сообщили в исследовательском 
центре. 

Источник: nauka.tass.ru, 20.06.2023 

В Курчатовском институте создали суперклей 

Мидии выделяют особые клейкие вещества, которые позволяют им 
приклеиваться практически к любой поверхности в условиях влажной среды 
моря. И каждый, кто хоть раз нырял за мидиями с пирса, знает, как трудно 
отодрать мидию от волнореза или других мест обитания. 

Этот моллюск продуцирует фермент тирозиназу, который способствует 
склеиванию белков. 

Ученым НИЦ «Курчатовский институт» удалось синтезировать тот же 
фермент в лабораторных условиях. Затем исследователи принялись склеивать 
полученным клеем все подряд: стекло, металл, дерево, пластик. Выяснили: все 
склеивается так, что не отдерешь. Тогда принялись склеивать биологические 
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материалы: сухожилия, кости и кожу подопытных животных. И опять отличные 
результаты! 

«Белковый клей, полученный нашими учеными, обладает самой высокой 
в мире прочностью склейки среди белковых биосовместимых клеев», – 
утверждают в лаборатории белковой инженерии НИЦ «Курчатовский 
институт». Такой суперпрочный и биосовместимый клей очень пригодится 
врачам: и травматологам, и хирургам, ведь теперь появилась возможность раны 
и переломы просто склеивать. Огромные возможности открываются и в 
области пластической хирургии: никаких швов. 

Ученые НИЦ «Курчатовский институт» уверены, что этот клей – 
настоящая находка для челюстно-лицевой хирургии: у врачей появится 
возможность операции по склеиванию костей челюсти. Пригодится он и 
стоматологам. Тем более что сейчас российские стоматологи из-за санкций 
испытывают дефицит качественных материалов для имплантации и лечения 
зубов. 

Но самое главное и актуальное – этот медицинский суперклей скоро 
можно будет применять в условиях медицины катастроф и в военных 
госпиталях. Он работает во влажной среде организма, несмотря на 
кровотечение. Склеивает даже раздробленные на мелкие осколки кости. 

Главными достоинствами медицинского суперклея на основе белков 
мидий названы его полная биосовместимость и безопасность. Со временем клей 
разлагается до аминокислот и выводится из организма с естественными 
жидкостями, а на его месте появляются вновь образованные за время его 
действия собственные ткани организма. Сейчас в лаборатории белковой 
инженерии НИЦ «Курчатовский институт» совершенствуют состав клея, 
прежде чем поставить производство на поток. 

Источник: mirnov.ru, 15.06.2023 

ПРИБОРОСТРОЕНИЕ 

Учёные из Турции разработали татуировку, которую можно подключить 
к смартфону 

Недавно турецкие ученые представили новую нанотатуировку, которая 
может подключаться к близлежащим электронным устройствам без 
использования внешнего источника питания. 

Это удивительное изобретение было создано Кристеном Белкастро, 
преподавателем Университета Едитепе в Стамбуле, и Онуром Эргеном, 
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заместителем главы отдела исследований и разработок на факультете 
электроники и связи в Стамбульском техническом университете. 

Татуировка создается с помощью двух игл, которые распределяют 
чернила на кожу на основе графенового аэрогеля в качестве основы и чернила 
на основе оксида цинка с нанопроволокой в верхнем слое. Работа беспроводной 
связи обеспечивается при помощи пьезоэлектрического эффекта, который 
создает заряд в татуировке при деформациях. В качестве дополнительного 
устройства используется смартфон с широкополосным модемом. 

Электронная татуировка использовалась на демонстрации для записи 
движения. Но ее потенциал не ограничивается только этим. Такое изобретение 
может быть применено в различных сферах и имеет большой потенциал для 
создания новых технологических решений в будущем. 

Это уникальное изобретение поможет продвижению технологии 
биосенсоров, так как не требует использования крупных элементов связи и 
питания. Данное открытие открывает новые возможности для создания более 
эффективных биосенсоров и других устройств, которые могут работать без 
громоздких элементов связи и питания. 

Источник: ctnews.ru, 20.06.2023 

Японцы в 10 раз увеличили мощность полупроводникового лазера – 
теперь он способен резать металл 

Группа японских учёных из Университета Киото разработала технологию 
масштабирования фотонно-кристаллических лазеров с поверхностным 
излучением (PCSEL). Опытный полупроводник обеспечил мощность лазера на 
уровне 50 Вт или до 10 раз больше, чем ранее. Этого уже достаточно для 
использования таких лазеров в металлообработке, что упростит и удешевит 
создание металлорежущих лазерных станков и линий. 

Сегодня в металлообработке используются волоконные или газовые 
лазеры, что делает станки громоздкими, слабоуправляемыми и дорогими. Если 
использовать для этих целей полупроводниковые лазерные диоды, то можно 
значительного удешевить оборудование и сделать его компактнее. Не менее 
важна и простота управления полупроводниковым лазером – резка с его 
помощью показывает чудеса гибкости. 

До сих пор лазеры на основе фотонных кристаллов PCSEL 
изготавливались сравнительно маломощными с размерами излучающей 
поверхности до 1 мм. В общем случае структура такого лазера включает в себя 
полупроводниковый лист с регулярно расположенными нанометровыми 
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отверстиями. Подобная структура за счёт преломления и отражения света 
подавляет ненужные колебания (моды) и усиливает нужные, образуя 
согласованный поток фотонов с относительно большой площади излучателя 
в виде лазерного луча. Для получения более мощного лазера с излучением 
с большей площади поверхности кристалла есть два барьера: растущее 
в объёме полупроводника тепло, которое сбивает все настройки (меняет 
коэффициент преломления и дальше по списку), а также потеря фокуса. 

После многих лет исследования японцы сумели таким образом подобрать 
регулярные отверстия в полупроводнике, чтобы свет с большой площади 
оставался когерентным и не терял фокус. Также была решена проблема 
терморегуляции. В целом для этого в лист полупроводника были добавлены 
регулярные овальные отверстия и тщательно выверены их форма и размеры. 
В итоге получилось создать лазер PCSEL размерами 3 мм, что в десять раз 
больше площади предыдущих разработок. Как уверяют учёные, подобный 
подход позволит создать лазеры PCSEL размерами до 10 мм и со временем 
выпустить полупроводниковый лазер мегаваттного уровня. 

Наконец, современные лазеры PCSEL изготавливаются методом 
электронно-лучевой литографии, когда рисунок на полупроводниковой 
подложке создаёт бегущий по ней электронный луч. По этому же принципу 
работали телевизоры и мониторы на электронно-лучевых трубках. Такой 
процесс очень точный, но медленный. Для изготовления PCSEL большой 
площади японцы предлагают использовать метод нанопечати, что для выпуска 
регулярных структур весьма разумно. Изготавливается матрица и затем с её 
помощью делаются оттиски на кремниевой пластине (на фоторезисте) – 
элементарная штамповка только на наноуровне. Японские компании как раз 
специализируются на таком типе печати полупроводников. Будет быстро и 
недорого, хотя там есть свои нюансы. 

Источник: 3dnews.ru, 21.06.2023 

Ученые Пермского Политеха модернизировали технологию трехмерной 
печати металлических изделий 

Технология трехмерной печати металлических изделий все шире 
используется во многих областях промышленности, в частности, 
в аэрокосмической, машиностроительной и оборонной. Одна из перспективных 
аддитивных технологий – 3D-печать с использованием оплавления 
проволочного материала электронным лучом. Электронно-лучевая плавка 
позволяет изготовить заготовку детали практически любой сложности 
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по существующей 3D-модели за несколько часов. С растущей популярностью 
аддитивных технологий появляются все больше новых методик и разработок 
модернизации существующего оборудования. Ученые Пермского Политеха 
разработали технологию, которая усовершенствует металлическую 3D-печать. 

Результаты исследований опубликованы в журнале «Стин». Работа 
выполнена в рамках реализации национального проекта «Наука и 
университеты» и государственного задания «Разработка научно-
технологических основ формирования системы материал-конструкция со 
специальными свойствами на основе гибридных аддитивных технологий». 

Стандартной схемой осуществления наплавки и аддитивного 
изготовления является воздействие электронным лучом на поверхность изделия 
с подачей присадочной проволоки сбоку, под углом, в зону взаимодействия 
электронного луча с изделием. Для осуществления наплавки в требуемом 
направлении изделие перемещается по определенной траектории. У такой 
схемы осуществления процесса присутствуют свои недостатки, в результате 
которых получаются деформированные, некачественно наплавленные слои 
металла. Для решения данной проблемы ученые ПНИПУ разработали 
технологию вертикальной подачи проволоки с ее оплавлением двумя 
электронными лучами, направленными с противоположных сторон. 

Послойная наплавка и трехмерная печать изделий сопровождается 
процессом нагрева проволочного материала и материала выращиваемого 
изделия. Для обеспечения оптимального термического цикла наплавки для 
повышения качества изделия необходимо более точное регулирование 
тепловложения в металл. Учеными разработана технология двухлучевой 3D-
печати, в которой дополнительно к тепловой энергии, вводимой двумя 
электронными пучками при выращивании изделия, вводится тепловая энергия 
электрической дуги, зажигаемой между оплавляемой проволокой и 
поверхностью металла выращиваемого изделия 
(рис. 11). 
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Рис. 11. Схема модернизированной электронно-лучевой установки для выполнения 
экспериментальных исследований: 1 – присадочная проволока, 2 – механизм для подачи проволоки, 3 

– изолятор, 4 – направляющая трубка, 5 – наконечник, 6 – вакуумная камера, 7 – изделие, 8 – 
электронно-лучевая пушка, 9 – датчик рентгеновского излучения, 10 – эмиссионный блок, 11 – блок 

формирования пучка, 12 – электромагнитные катушки, 13 – блок контроля и управления, 14 – 
высоковольтный источник питания, 15 – блок накала и смещения, 16 – блок магнитной оптики 

«При этом, при наплавке слоя металла, на оплавляемую проволоку и 
выращиваемое изделие действуют уже три тепловых источника: два 
симметрично направленных электронных пучка и электрическая дуга, что 
обеспечивает качественное формирование наплавляемых слоев металла на 
выращиваемое изделие при 3D-печати и отсутствие дефектов в наплавленном 
металле», – рассказывают кандидат технических наук Степан Варушкин и 
доктор технических наук, профессор кафедры «Сварочное производство, 
метрология и технология материалов» Пермского Политеха Владимир 
Беленький. 

Технология ученых Пермского Политеха позволяет создавать 
металлические изделия методом электронно-лучевой наплавки вертикально 
подаваемой проволокой, что повышает производительность процесса и 
обеспечивает высокое качество материала выращиваемого изделия. 
Модернизация технологии делает доступной 3D-печать крупногабаритных 
изделий с высокой сложностью из высокотехнологичных дорогостоящих 
материалов. 

Источник: naked-science.ru, 20.06.2023 
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ЭНЕРГЕТИКА 

Создан фотокатализатор, разлагающий пластик и превращающий СО2 в 
топливо 

Химики из Великобритании разработали фотокатализатор, позволяющий 
использовать энергию света одновременно для разложения пластика и 
превращения CO2 из выбросов промышленных предприятий в топливо и сырье 
для производства полимеров. Об этом в понедельник сообщила пресс-служба 
Кембриджского университета. Результаты работы ученых опубликованы в 
журнале Joule. 

«Переработка пластика – важная часть системы, так как мы используем 
электроны из молекул пластика для расщепления углекислого газа, который в 
обычных условиях очень сложно разложить. В результате этого мы 
одновременно получаем синтез-газ, простейший вид топлива, а также 
гликолевую кислоту, широко применяемую при производстве косметики», – 
пояснил соавтор работы Мотиар Рахаман, чьи слова приводит пресс-служба 
вуза. 

Химики уже много десятилетий разрабатывают способы превращения 
атмосферного углекислого газа в биотопливо и другие полезные вещества. 
Сложность этого процесса заключается в том, что для расщепления молекул 
CO2 необходимы большие количества энергии. Эта особенность углекислого 
газа мешает не только человеку, но и всем живым существам, небольшая часть 
которых – растения и цианобактерии – научилась разлагать CO2. 

Лишь недавно ученые создали нанокатализаторы, способные проводить 
аналогичные реакции, однако их эффективность пока остается слишком низкой, 
чтобы применять их на промышленных предприятиях. Авторы исследования 
выяснили, что эту проблему можно решить, если одновременно использовать 
энергию света не только для расщепления молекул углекислого газа, но и для 
переработки пластика. 

Эффективная переработка пластика и углекислого газа 

Подобное применение света стало возможным благодаря созданию 
фотокатализатора на базе органических соединений кобальта, встроенных 
внутрь углеродных нанотрубок, а также специального наноструктурированного 
материала из атомов никеля, меди и палладия. Первый компонент системы 
отвечает за захват и расщепление молекул углекислого газа и его превращение 
в так называемый синтез-газ (смесь из водорода и угарного газа), а второй – за 
превращение пластика в гликолевую кислоту. 
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Этот процесс играет ключевую роль в работе прибора, так как 
разложение пластика внутри установки сопровождается выделением большого 
числа свободных электронов. Эти частицы транспортируются в 
фотокатализатор, где используются для того, чтобы отщепить кислород от 
атома углерода внутри молекул СО2. Это экономит огромное количество 
энергии, которая обычно используется для проведения подобной реакции. 

Высокая эффективность работы подобной системы, отмечают 
исследователи, позволяет использовать ее для переработки не только чистого 
углекислого газа, но и выхлопов промышленных предприятий, в которых доля 
СО2 обычно не превышает 15%. Эта особенность нового катализатора также 
значительно снижает затраты на переработку углекислого газа. 

По словам британских химиков, в среднесрочной перспективе 
разработанный ими катализатор позволит не только начать изымать 
углекислый газ из атмосферы для защиты климата Земли от дальнейшего 
потепления, но и отказаться от использования ископаемых углеводородов для 
производства пластика. Это снизит нагрузку на окружающую среду, связанную 
с работой химической промышленности, подытожили ученые. 

Источник: nauka.tass.ru, 20.06.2023 

Новые энерготехнологии приходят на смену «альтернативной» энергетике 

Дискуссии сторонников и скептиков перехода на солнечную энергетику и 
ветрогенерацию при отказе от ископаемого топлива затрагивают, как правило, 
техническую сторону данных технологий. Безусловно, критическая 
зависимость от погодных условий, необходимость строительства дорогих 
накопителей энергии, проблемы с утилизацией отработавших свой срок 
солнечных панелей и лопастей ветряков - комплексная тематика, но не менее 
важной проблемой является скупка сельскохозяйственных площадей 
инвесторами для строительства солнечных парков, т.к. инвесторы готовы 
платить больше за землю, чем фермеры. 

Такая тенденция отчетливо прослеживается в Германии, которая 
положила конец эре атомной энергетики и взяла отчетливый курс на отказ от 
сжигания ископаемого топлива. В качестве основы безуглеродной 
электрогенерации нынешнее правительство Германии видит развитие 
солнечной энергетики и ветрогенерации, а также водородной энергетики. 
Обоснованность такого выбора развития энергетики покажет только будущее, 
но вопросов относительно продуманности такой стратегии много. Вывод 
сельскохозяйственных площадей из севооборота не только лишает работы 
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жителей сельскохозяйственных регионов, но и уменьшает продовольственную 
независимость страны. Сильвия Бендер, государственный секретарь 
Министерства сельского хозяйства в Берлине с большой тревогой 
констатирует: «Не аграрные инвесторы пробивают себе дорогу на земельный 
рынок и всё больше усложняют жизнь фермеров». Министр сельского 
хозяйства Бранденбурга Аксель Фогель, отмечая не эффективность закона о 
сельскохозяйственной структуре, говорит о необходимости принятия нового 
закона, т.к. «всё больше и больше земли переходит в руки 
несельскохозяйственных инвесторов». Если на выращивании продуктов 
питания можно будет заработать меньше, чем на производстве солнечной 
энергии, традиционным фермерам будет всё труднее выживать, заключает 
немецкий телеканал Das Erste. 

Стабильная работа ветрогенераторов нуждается в постоянном ветре. 
В Германии оптимальным местом для размещения ветряков является 
относительно небольшая береговая линия, где дуют постоянные ветра и где 
наиболее экономически обоснованно можно размещать ветрогенераторы, в то 
время как энергоёмкие промышленные предприятия расположены на юге и в 
центре Германии. Такая специфика требует строительства высоковольтных 
электросетей для переброски больших объёмов электроэнергии с севера на юг, 
что ставит вопрос не только о существенных потерях в электросетях, но и о 
надёжности электроснабжения, связанной не только с нестабильностью 
ветровой электрогенерации, но и с бесперебойной работой магистральных 
электросетей. Серьёзный недостаток ветрогенерации ещё и в том, что 
вращающиеся лопасти представляют высокую опасность для птиц и летучих 
мышей, особенно для крупных миграционных хищников, зачастую 
относящихся к вымирающим, таких, как беркуты, орланы-белохвосты. 
Ветрогенераторы, как и солнечные электростанции, требуют значительных 
земельных ресурсов, а это означает, что ни для наземных животных, ни для 
птиц места в итоге не останется. Тем более, что они более восприимчивы к 
шуму, чем люди. Согласно опросам более 80% жителей Германии 
поддерживают переход на «зеленую» энергии. Однако, как только речь заходит 
о том, что в непосредственной близости к их домам будут размещены ветряки, 
их оптимизм мгновенно исчезает, именно поэтому власти Баварии, например, 
ввели требование минимального расстояния для размещения ветряков от 
жилых домов и фермерских хозяйств. Это расстояние должно, по меньшей 
мере, в 10 раз превышать высоту ветрогенераторов. То есть современные  
200-метровые ветряки не могут приближаться к населенным пунктам ближе, 
чем на 2 километра, что значительно затрудняет развитие ветрогенерации. 
Ветряки в буквальном смысле слова негде размещать в тех объемах, которые 
необходимы для получения достаточного количество энергии. 
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Относительно водородной энергетики существует также много вопросов 
по экономической целесообразности, логистическим и технологическим 
проблемам. Однако Германия в лице министра по делам экономики и климата 
Роберта Хабека показывает интерес к строительству обширной 
инфраструктуры для импорта водорода из Австралии, Канады и Саудовской 
Аравии, делая ставку на технологии, которые ещё не были протестированы в 
таких масштабах, подчёркивает Bloomberg. 

Переход на «чистые» энергетические технологии – это не только 
экологическая задача, но и политическая, которая подразумевает отказ от 
зависимости поставок энергоресурсов из таких стран, как Россия, Иран, 
Венесуэла. Однако, переход на технологии, имеющие критическое негативное 
влияние на природу и людей, может стать ошибкой стоимостью в триллионы 
долл., т.к. уже сейчас тестируются или находятся на стадии промышленного 
выпуска новейшие энергетические технологии, лишенные недостатков, 
присущих солнечной и ветрогенерации, а также водородной энергетике. 

В той же Германии расположен центральный офис научно-
технологической компании Neutrino Energy Group, разработавшей 
Neutrinovoltaic технологию получения электрического тока от преобразования 
энергии окружающих полей невидимого спектра излучения, включая 
воздействие нейтральных частиц нейтрино на ядро атомов графена, который 
является определяющим элементом в составе нового многослойного 
наноматериала. Колебания атомов графена в виде «графеновых» волн под 
воздействием этих энергетических полей, а также теплового (броуновского) 
движения атомов графена, позволяют при взаимодействии электрических и 
магнитных полей, индуцируемых «графеновыми» волнами, создавать 
электродвижущую силу и направлять заряженные частицы в одном 
направлении, используя наносимые плёнки легирующих элементов, 
выполняющих роль плёночного диода, пропускающего заряженные частицы 
только в одном направлении. 

Лицензионный выпуск бестопливных генераторов Neutrino Power Cubes 
брутто-мощностью 7 кВт начнётся на заводе в Швейцарии в конце 2023-начале 
2024 года, где практически завершена реконструкция нескольких цехов для их 
выпуска. В настоящее время проходит сертификация Neutrino Power Cubes для 
допуска на рынок Швейцарии и ЕС. Производственная мощность составит 
100 тыс. генераторов в год. Также в этом году в Корее начинается 
строительство гига-фабрики по выпуску Neutrino Power Cubes, которая по 
плану должна начать выпуск продукции в конце 2024 года, достигнув к 
2029 году ежегодного выпуска продукции 30 ГВт. 

Neutrino Power Cubes отличает компактность, стабильная 
электрогенерация, которая осуществляется в базовом режиме 24 часа в сутки 
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вне зависимости от погодных условий и времени суток, отсутствие 
вращающихся деталей гарантирует бесшумность работы бестопливных 
генераторов Neutrino Power Cubes, размещаются они непосредственно в месте 
потребления электроэнергии, не требуют практически эксплуатационных 
затрат. Кроме того, мощность электрогенерации легко масштабируется до 
нужных значений путем подключения дополнительных электрогенерирующих 
модулей. 

Широкое внедрение Neutrinovoltaic технологии для различных 
прикладных применений как в области электроснабжения, так и в области 
электромобильности в среднесрочной перспективе создаст новую 
энергетическую реальность в повседневной жизни людей и даст новые шансы 
для экологического здоровья Планеты. 

Источник: oko-planet.su, 16.06.2023 

Новейший ториевый ядерный реактор в Китае 

Власти Китая дали старт работе первого в стране ториевого реактора. Как 
пояснили РБК опрошенные ученые, в самой технологии нет ничего нового, но 
ранее она никогда не была доведена до коммерческого использования. 

 Запуск ториевого ядерного реактора в Китае следует считать скорее 
экспериментом и пока нельзя говорить о его преимуществах или недостатках. 

15 июня газета South China Morning Post сообщила, что Государственное 
управление Китая по ядерной безопасности выдало разрешение на 
эксплуатацию первого в стране ториевого реактора мощностью 2 МВт. Он 
будет находиться в городе Увэй в провинции Ганьсу на севере страны.  

Издание отмечает, что КНР обладает обширными запасами тория и, по 
некоторым оценкам, его хватит для «удовлетворения общих энергетических 
потребностей страны в течение более чем 20 тыс. лет». Торий – химический 
элемент с атомным номером 90 в таблице Менделеева, используется в ядерной 
энергетике наряду с ураном, но реже. 

В отличие от классических АЭС расплавы тория не требуют жидкого 
охлаждения, только воздушного. Считается, что они быстро затвердевают на 
воздухе, поэтому радиоактивные утечки исключены. Этот реактор – 
экспериментальный прототип, а его мощность не сравнима с мощностью 
реакторов АЭС, достигающей 1-2 тыс. МВт. На ториевом реакторе будут 
вырабатывать тепло-, а не электроэнергию. 

Источник: rbc.ru, 18.06.2023 
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Создан аккумулятор рекордной плотности энергии – 711 Втч/кг 

Китайские ученые увеличили показатель плотности энергии литиевых 
батарей до рекордных 711 Втч/кг. Батарея Tesla 4680, для сравнения, имеют 
показатели где-то между 244-296 Втч/кг. Таким образом, недавно испытанные в 
Пекине аккумуляторы сверхвысокой плотности представляют собой огромный 
скачок вперед по сравнению с нынешней технологией, даже если они 
сосредоточены исключительно на максимизации одного показателя. 

Сегодняшние аккумуляторы уже достаточно хороши для большинства 
случаев использования электромобилей. Но в других областях, таких как 
мощные мобильные устройства, высокопроизводительные электрические 
мотоциклы и, прежде всего, электрические самолеты и VTOL, производители 
требуют аккумуляторов, которые могут содержать больше энергии при 
значительно меньшем весе. 

На рынок начинают поступать довольно впечатляющие новые разработки 
– например, «конденсаторная батарея» CATL на 500 Втч/кг. Но с точки зрения 
одноцелевых элементов, разработанных исключительно для максимизации 
удельной энергии, предыдущий самый высокий показатель, о котором когда-
либо сообщалось, был 575 Втч/кг безанодного аккумуляторного элемента. 

Теперь этот рекорд был побит командой инженеров и ученых из 
Института физики Китайской академии наук. Они разработали перезаряжаемый 
аккумуляторный элемент емкостью 10 Ач (Ампер-час) с использованием 
ультратонкого металлического литиевого анода и катода на основе оксида 
марганца, богатого литием. 

Команда расширила диапазон напряжений заряда/разряда и изучила 
структурную стабильность катода, а также влияние модификаций поверхности 
литиевого анода на то, как ионы лития осаждаются на электроде и 
растворяются вдали от него по мере зарядки и разрядки аккумулятора. 

Батарея, протестированная на уровне 711,3 Втч/кг, также 
продемонстрировала исключительную объемную плотность энергии – 
1653,65 Втч/литр. 

Ватт-час на килограмм (Втч/кг) – единица измерения удельной энергии, 
обычно используемая для измерения плотности энергии в батареях и 
конденсаторах. В системе измерения СИ один ватт-час на килограмм равен 
3600 джоулям на килограмм. Аккумуляторы, которые Tesla использует в своих 
электромобилях, выдают около 254 Вт⋅ ч / кг. Ядерные батареи на основе 
бетавольтаики могут достигать до 3300 Вт⋅ ч/кг, хотя и в течение гораздо более 
длительных периодов времени. 

Естественно, это всего лишь лабораторная батарея исследовательского 
уровня, и до любой формы коммерциализации далеко. Для создания этого 
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прототипа требовались «чрезвычайно передовые технологические процессы, 
такие как подготовка электродов с высокой нагрузкой и впрыск обедненного 
электролита», поэтому они, вероятно, будут очень дорогими. 

Нет никаких упоминаний о том, сколько энергии способен выдавать или 
поглощать аккумулятор за один раз, каков его срок службы или как он работает 
при различных температурах. 

Исследователи говорят, что даже в показателях плотности еще есть 
возможности для улучшения, поэтому будет интересно посмотреть, смогут ли 
они улучшить свои собственные результаты. 

Источник: ab-news.ru, 20.06.2023 


